
 
立法會教育事務委員會 12/4/2010 會議(檢討指定夜間成人教育課程資助計劃) 
 
主席女士、各位議員： 
 
多謝您們給予我們機會，出席今日的會議，就指定夜間成人教育課程資助計劃表達意見。 
 
接受基礎教育是現代社會一種最基本的權利，成年人士亦不應例外。隨着 3-3-4 新學制的實施，政府自

去年開始向適齡學生推行十二年免費教育，這是與時並進的表現，但有關的政策，應同時照顧成年人士

接受夜間基礎教育的需要。無論以往有否修讀指定的舊制夜間成人教育課程，他們都應該獲得相同的資

助，努力完成整個新高中課程，參加中學文憑考試。 
 
 
除了部分成人士需要有第二次機會就讀基礎教育班級外，香港亦有不少學歷偏低的新來港人士，他們沒

有足夠條件報讀全日制中學課程，對於這群弱勢但立志向上的人士，政府在扶貧和終身學習的目標下，

有責任給予他們有系統和完備的夜間基礎教育。 
 
官方資料顯示，現時就讀夜中課程以年青人居多，17-19 歲佔三成，29 歲以下的比例高達七成半。再者，

夜中單位成本遠較全日制學額為低，而學生學習動機卻很強，基於這些因素，投資夜間基礎教育的回報

潛質是很高的。此外，跟全日制適齡學生不同，就讀夜中的學生不少是在職的，他們對人力市場的學歷

要求有清楚的掌握，他們定不會花時間去報讀對職業及學業前途幫助不大的課程。 
 
 
我很高興教育局終於接受立法會和教育界的意見，將夜中資助計劃提升至經常性類別，並引入多項改善

措施，包括按立法會地區直選的五大區域劃分增加夜中中心至十五個、進一步吸納非牟利機構的辦學專

長及資源(例如校舍、師資和管理等) 、及每次學費回贈的時間由一學年縮短至每學期等。這些優化措施

將會帶來營辦機構間的良性競爭，滿足整體和較偏遠地區的夜中服務需求，和進一步提高成年人士就讀

的意慾和方便，相信新的資助計劃對夜中教育的發展和改進有很大幫助。 
 
 
謹希望新的資助方案能儘快通過和獲得撥款，而教育局亦應早日向辦學團體推介，安排競投承辦，並協

助接辦的非牟利機構宣傳有關的課程和服務，例如容許他們在官方的職業及教育展覽設置攤位等，以收

廣為大眾知曉之效。審批不同中心的接辦權時，教育局應較優先考慮一直以來支持這些指定課程的機構。 
 
 
我亦要求教育局與承辦機構磋商，向有經濟困難(例如報讀時沒有能力全數繳交學費) 的學生提供協助，

讓他們可以順利報讀和完成新高中課程。此外，在借出官立中學校舍或動用資助中學校舍作指定夜中用

途時，所需的租金應繼續獲得豁免，校內設施亦應較全面開放給夜校作教學、研習和課外活動等用途，

以符合新高中課程的多元化要求。夜中學生應該有機會取得協助，選修應用科目(例如設計、旅遊等) ，
以發揮其他的興趣和專長。教育局亦應該協助承辦團體，向有學習困難的學生提供適當的支援。謝謝。 
 
張民炳 
香港成人及持續教育協會副會長 
二零一零年四月十二日 
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